

## Travaux scientifiques

### Publications et contributions

- 2023 Cristina Ferreira, Jacques Gasser, Ludovic Mangué, Mikhaël Moreau, Mirjana Farkas, « Protéger la collectivité ou l'individu ? Controverses quant au rôle de l'expertise psychiatrique et de la médecine pénitentiaire en Suisse romande (1970–1980) », in Vincent Barras, Alexandra Jungo, Fritz Sager (éds.), *Structures, Actrices et acteurs, Responsabilités*, ouvrage de synthèse du PNR 76 « Assistance et coercition », vol. II (titres provisoires, en cours d'évaluation peer-review, à paraître).
- 2023 Mikhaël Moreau, « La parole des alcooliques entre sollicitations et (dis)crédit », in Arnaud Frauenfelder, Cristina Ferreira, Joëlle Droux et Marco Cicchini (dir.), *Paroles paroles. Pratiques et rituels de l'action publique face à la voix des marges*, Lausanne, Antipodes (titres provisoires, en cours d'évaluation peer-review).
- 2022 Cristina Ferreira et Mikhaël Moreau, « Soutenir les droits des femmes en détresse, discipliner les impulsives sexuelles : l'expertise psychiatrique de la maternité célibataire au prisme du genre », in Thierry Delessert, Chiara Boraschi, Nelly Valsangiacomo (dir.), *Pauvres, immorales et contraintes. Les adversités des mères célibataires en Suisse* (titre provisoire), Genève/Zurich : Seismo, collection Question de genre (à paraître).
- 2022 Cristina Ferreira, Ludovic Mangué, Mikhaël Moreau, Mirjana Farkas, « Le problème chronique de l'enfermement carcéral des "malades mentaux" », *Esprit(s)*, n° 5, Pro Mente Sana, 2022, p. 4-6. URL : [https://www.promentesana.org/wp-content/uploads/2022/06/PMS\\_N05-Mai2022-PLANCHES-HD.pdf](https://www.promentesana.org/wp-content/uploads/2022/06/PMS_N05-Mai2022-PLANCHES-HD.pdf).
- 2021 Mikhaël Moreau, « "Les paroles s'envolent, les écrits restent". Traces ordinaires de psychopathes internés à Cery », *Criminocorpus* [Online], Écrits de l'enfermement en Suisse (XIXe-XXe siècles), 2021. URL : <http://journals.openedition.org/criminocorpus/9947>.
- 2020 Mikhaël Moreau et Cristina Ferreira, « La thérapeutique par le travail contraint à la colonie agricole pénitentiaire des Prés-Neufs (20<sup>e</sup> siècle), *Tsantsa*, n° 25, 2020, p. 30-43. URL : <https://tsantsa.ch/article/view/7092/10096>.

### Communications

- 2023 Mikhaël Moreau, « Sur les traces des émotions des hommes psychopathes. Apports et limites des archives psychiatriques vaudoises (1940-1970) », Colloque Émotions, masculinités et violence du Moyen-Âge à nos jours (Genève, 19-20 octobre).
- 2022 Cristina Ferreira, Ludovic Mangué et Mikhaël Moreau, « Une histoire sociale de l'expertise psychiatrique en Suisse romande : résultats finaux du PNR 76 (Assistance et coercition) » (Unité de recherches HESAV, 23 juin).
- 2022 Ludovic Mangué et Mikhaël Moreau : « Prison, hôpital ou soins ambulatoires : le poids de l'expertise sur les décisions pénales (Genève et Vaud, 1940-1980) », Colloque interdisciplinaire L'expertise psychiatrique légale : passé, présent et défis futurs (Yverdon-les-Bains, 5-6 avril).

- 2021 Mikhaël Moreau, « Je ne suis pas un fou... Je sais ce que je dis et ce que je fais » Agentivités et trajectoires de « psychopathes » internés à l'hôpital psychiatrique (1940-1970), *Congress of the Swiss Sociological Association « Social Justice in Times of Uncertainty »* (Université de Genève, 28-30 juin).
- 2021 Mikhaël Moreau, « La réception de la parole des patients dits « psychopathes » par les psychiatres de Cery (1940-1950) », Journée d'études PNR 76 « La parole des publics dans les dispositifs de protection des mineurs et des majeurs (XIXe-XXe siècles) » (Université de Genève – en ligne –, 5 mars).
- 2019 Mikhaël Moreau et Cristina Ferreira, « Le délinquant psychopathe antisocial : expertise psychiatrique et pratique d'internement hybride dans le canton de Vaud (années 1940) », Journées d'études internationales « Aliénations, expertises et enfermements. La régulation sociale de la différence en Suisse et en Belgique (18e-20e s.) » (Belgique, Université de Louvain-la-Neuve, 6 juin).
- 2018 Mikhaël Moreau, « "Revêtir les prisons" à Genève à l'époque des Lumières : l'Évêché et ses détenus », communication pour le Groupe d'études du XVIII<sup>e</sup> siècle de l'Université de Genève (12 novembre).
- 2018 Mikhaël Moreau, « "Revêtir les prisons" à Genève au XVIII<sup>e</sup> siècle : les prisons urbaines de l'Évêché et ses prisonniers », contribution aux journées d'études internationales « Une nouvelle histoire de la prison et de l'enfermement » (France, Paris 8, EHESS, 7-8 novembre).

#### Travaux non publiés

- 2018 Mikhaël Moreau, À l'ombre des geôles. « Revêtir les prisons » à Genève au XVIII<sup>e</sup> siècle. L'Évêché et ses prisonniers, Mémoire de maîtrise en Histoire Générale, Histoire Moderne, dirigé par le Prof. Michel Porret, soutenu à l'Université de Genève à la session de juin.